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網頒邵逸夫獎 6學者獲殊榮
特首:疫下更顯科研創新重要 感謝得獎者令世界更美好

●香港文匯報
記者 姜嘉軒

受新冠疫情影響，

2020 年度邵逸夫獎頒

獎禮延至昨日舉行，並

首次以網上直播形式，

向6名傑出學者頒發天

文學、生命科學與醫

學、及數學科學三個獎

項。行政長官林鄭月娥

在頒狀禮上致賀辭表

示，疫情進一步凸顯了

科研創新的重要性，感

謝各得主透過科學締造

更美好世界。生命科學

與醫學獎得獎人格羅‧

米森伯克則分享道，最

有價值的研究往往是充

滿變數且不可預測，甚

至乍看起來「毫無用

處」，寄語應以長遠目

光看待研究，感謝邵逸

夫獎持續嘉許基礎發

現，肯定基礎研究的價

值。

香港文匯報訊（記者 高俊威）香港近日天氣炎
熱，酷熱天氣警告已連續生效多日。香港天文台昨日
在其臉書專頁發帖表示，本月雖未完結，但截至前日
（19日），香港的熱夜日數達7天，打破歷來5月份
最多熱夜的紀錄。據天文台天氣預測，明日至下周初
天氣將持續酷熱，估計本月的熱夜數目大有可能進一
步增加。
熱夜是指全日最低氣溫在攝氏28度或以上。

由於全日出現最低溫度的時間均在晚間或凌晨，
所以稱為熱夜而非熱日。如果有酷熱天氣警告發
出的日子，出現熱夜的機會亦較高。而2018年
的5月是最多熱夜的5月，共有6天，但紀錄剛
被本月打破。
天文台資料顯示，香港在1932年首次錄得5月

出現熱夜，其後在零星年份的5月也曾出現不多
於5天熱夜，頻率在2005年後明顯較頻密，於
2012年後更幾乎每年出現，相信與人為排放溫室
氣體造成的氣候變化，以及香港高樓大廈造成的
熱島效應加劇有關。香港通常在7月會錄得最多
熱夜日數。
熱夜增加的趨勢同樣在全年熱夜記錄中反映，去

年是香港近140年有記錄以來錄得最多熱夜的一
年，共有50日，同時亦是香港有記錄以來第二最熱
的一年，全年平均氣溫為攝氏24.4度。

酷熱持續夜未止
5月未完錄7熱夜

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會議事規則
委員會昨日進一步討論修訂《議事規則》事宜，初
步傾向要求出席立法會大會的議員需要穿商務服
飾，以及就展示標語作出限制，包括標語內容不能
損害立法會尊嚴等。委員會會就有關建議去信諮詢
全體議員。
立法會議事規則委員會繼續修訂《議事規則》。

議事規則委員會主席謝偉俊在昨日舉行的閉門會議
後表示，議事規則委員會正研究限制議員出席立法
會會議時的衣着，以及在會議期間展示標語牌的規
定。
在衣着服飾方面，他表示，根據《議事規則》第

42（a）列明，「議員進出立法會會場，在衣飾及舉
止上須保持莊重」，但未有明確列出什麼衣飾屬莊
重，故今次會議希望能夠訂出清楚指引。
謝偉俊說，經討論後，全體委員主要傾向接受秘

書處預備的方案，包括要求出席立法會大會會議的
議員須穿着商務服飾，同時須列出「負面清單」，
例如不能穿着運動裝、波鞋、牛仔褲、帽等。有關
限制只適用於周三及周四的立法會大會，不適用於
其他法案及事務委員會。
至於有何罰則，他說，倘議員不遵守有關規

則，會先由立法會主席作出適當的勸喻，如再不
服從將會構成行為不檢，但暫時未決定會有什麼
後果。
針對攬炒派議員經常在會議期間肆意展示具侮辱

性標語牌，謝偉俊表示，為糾正立法會過去的亂
象，以改善立法會的公眾形象，全體委員同意修訂
《內務守則》限制標語內容部分，包括議員只可在
發言時在自己的座位上展示標語，而標語的內容不
能損害立法會的尊嚴，又或阻礙議員及主席的視
線。

立會修規限議員衣着
擬禁穿T恤短褲波鞋

香港文匯報訊（記者子京）疫情下網課
已成為常態，但有師生因電腦太舊而影響
教學。香港一帶一路獅子會與華懋集團昨
日聯合向元朗4間學校師生捐出逾100部電
腦，用於替換舊電腦。
「平板電腦/環保電腦捐贈儀式」昨日

在元朗鄧兆棠中學舉行，由一帶一路獅
子會向中文大學校友會聯會張煊昌中
學、元朗商會中學和圓玄學院妙法寺內
明陳呂重德紀念中學捐出30部平板電
腦。華懋集團則向鄧兆棠中學捐出81部
環保電腦。
一帶一路獅子會第一副會長、今次活動
主席江海旋表示，華懋集團得知是次電腦
捐贈後，主動提出贈送環保電腦。其中，
81部環保電腦經由該會策劃安排送給學校
的老師，用於替換舊電腦，從而提高工作
效率和教學質量。
鄧兆棠中學校長潘詠儀感謝社會人士沒

有遺忘他們這些地居「香港大西北」的師
生。她說，17個月來，學校面對疫情要克
服種種困難，以保證教學質量，為學生提
升學習，「原以為環保電腦不合用，但得
知原來校內機齡較新的電腦都首先給學生
使用，老師們用的都是長達12年機齡的老
機，便立即答應全部接受華懋集團81部環
保電腦。」
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2020年度邵逸夫獎於去年5月公布得獎名單，疫情下原定去年9
月進行的頒獎禮，延至昨日以網上直播形
式進行，向6名得主頒發獎項。其中，天
文學獎頒予史丹福大學講座教授羅傑．布
蘭福德，以表彰他對理論天體物理學的根
本性貢獻，特別是在活躍星系核的基本理
解、相對論性噴流的形成和準直、黑洞的
能量提取機制和激波中的粒子加速及其相
關的輻射機制。
數學科學獎則同時頒予芝加哥大學講座

教授亞歷山大．貝林森及耶路撒冷希伯來
大學數學教授大衛．卡茲丹，以表彰他們
對表示論，以及許多其他數學領域的重大
影響和深遠貢獻。
生命科學與醫學獎共有3人奪得，分別

為牛津大學講座教授格羅．米森伯克、柏

林洪堡大學講座教授彼得．黑格曼及維爾
茨堡大學教授格奧爾格．內格爾，以表彰
他們研發了光遺傳學技術，為科學家提供
追蹤和控制實驗動物的神經網絡的有效工
具，徹底改革了神經科學發展。

「無用知識」證有大作用
格羅．米森伯克在致辭時表示，疫情使

生命科學研究成為焦點，寄語大眾應以長
遠目光看待研究，「最有價值的研究往往
是充滿變數且不可預測，甚至乍看起來似
乎毫無用處。」但他形容，這些「無用知
識」也許是科學界最容易為人誤解的一
環，包括納稅人、政府、資助機構和慈善
家，甚至好多科學家都會問：「這樣做到
底有什麼用？」
他分享其獲表彰的光遺傳學研究，部分

工作其實早在20多年前，自己開始擔任助
理教授時已開始。他強調知識根源的發
現，須經過艱苦的學術研究，感謝邵逸夫
獎深明基礎研究的價值，並持續嘉許基礎
發現。
林鄭月娥昨日祝賀一眾得主，並強調新

冠疫情凸顯了嶄新研究、科學創新，以及
普及應用的重要性，亦展示了科學家不斷
精益求精，追求卓越的重要性。
她又表示，喜見國家「十四五」規劃支持
香港發展成國際創新科技中心，相信這是對
香港實力的一大肯定，尤其是本地大學所做
的基礎研究，以及粵港澳大灣區內創新科技
的協同效應。特區政府會把握箇中機遇，包
括在本年稍後推出「傑出創科學人計劃」，
吸引科學家來港工作，並正籌備「香港桂冠
論壇」，預計在年底舉行。

黃絲口講「齊上齊
落」，但事實就大難
臨頭各自飛，仲要用
盡方法掩飾自己因淆
底而離開嘅事實。一
早已經走佬去咗加拿

大嘅《十年》《樹大招風》導演歐文

傑，噚日就喺社交平台fb回應涉嫌違反
香港國安法正被還柙嘅劉頴匡質疑有人
走佬嘅言論，話「坐監都可以係另一種
逃避」「選擇留低同投降其實係無分
別」，令一眾黃絲嬲爆圍插佢，真係一
地花生。
劉頴匡日前透過朋友喺fb發信，稱當

自己知道要承受刑責時都「選擇」留喺
香港，更質問其他「有能力守護香港」
嘅人有咩理由「恐懼」、有咩理由捨佢
哋而去，仲話「一齊努力抵抗移民潮係
每一個人嘅當務之急」。
呢番言論似乎激發到歐文傑嘅創作靈

感，令佢喺fb度以家暴家庭為背景大作
故仔，講述「細佬」因為忍唔住老竇家
暴而「開拖」，搞到被人拉咗仲坐埋
監。當其他家庭成員自身難保都開始諗
住走佬，「細佬」突然喺獄中寫信話大
家走晒以後頭家就散，以後無人探監，
希望大家唔好丟低佢，最終成家繼續留
返喺屋企，繼續去探細佬監，仲好努力
喺出面搵家用返嚟畀個老竇。

黃絲鬧爆故事反感
雖然歐文傑就話：「以上故事，情節

荒謬，寫出嚟自己都嫌膠」，但最尾又
補多句「如有雷同，實屬香港人嘅不
幸」。但唔少黃絲睇完個故仔都非常反
感，「Ngan Kin Chung」批評：「噏
乜×，點×解上幾代香港人淆底走佬都

可以咁多廢話。」「走唔係問題，講到
自己冠冕堂皇就真係好×嘔心。」
「Chow Ling」就話：「走咪走，咁多
嗲做乜？坐監留喺到（度）都輪得到比
（俾）你嘲諷？」
見到咁多黃絲鬧自己，歐文傑不甘示

弱反駁話：「喺我眼中，坐監都可以係
另一種逃避。我講咁多都只係希望大家
唔好自投羅網。」佢仲寸到話：「你有
你唔走開自由，但唔走請後果自負。」
唔單止咁，佢仲揶揄班黃絲係「小朋
友」，叫佢哋唔好吓吓都情感勒索呢。
歐文傑咁出位嘅言論令到fb專頁「本

小姐」不滿歐文傑「抹黑」留低嘅人，
連發兩帖圍插埋一份：「人哋唔走人哋
自己固然會後果自負，唔通個後果係你
負？」佢仲揶揄返「點解要將留低嘅原
因同後果（嗰）咁樣歪曲，情感勒索果個
好似係你呀小朋友。」抽水專業戶、「港
獨」藝人杜汶澤都插多腳詛咒：「因為加
拿大生活比較沉悶，得×閒得濟（滯），
我會建議佢去打獵，希望佢有機會撞到
大灰熊。」 ●香港文匯報記者倪思言

香港文匯報訊 行政長官林鄭月娥昨
日到灣仔香港會議展覽中心參觀由前日
開始一連五日舉行的第九屆巴塞爾藝術
展香港展會，並對實體展會事隔一年再
次在香港舉行表示歡迎。
巴塞爾藝術展在1970年代在瑞士巴
塞爾首次舉行，隨即成為國際藝壇盛
事。巴塞爾藝術展香港展會自2013年
起每年舉行，吸引數以萬計市民入
場。去年的實體展會因新冠疫情而取
消，今年載譽歸來，展出來自23個國
家及地區超過百間頂尖藝廊的藝術
品，包括主展區展出亞洲具有歷史意
義的作品，亦有新晉藝術家及藝廊展
覽。
林鄭月娥昨日在巴塞爾藝術展高層
人員陪同下參觀展覽，聽取不同藝廊
負責人介紹其作品以及他們在全球疫
情下的營運情況。林鄭月娥欣悉主辦
單位今年因應疫情作出了不少新嘗
試，包括為無法親身出席的藝廊安排
衛星展位，並推出首屆「巴塞爾藝術
展：香港現場」的數碼項目，與會展
舉行的實體展覽結合，透過網上展
廳、虛擬導覽、直播活動等，將世界
各地的觀眾帶來香港。

林鄭月娥表示，香港在政府和市民的
共同努力下控制了疫情；按早前公布的
抗疫新路向，政府希望市民的常態生活
可以逐步恢復，並希望大型國際盛事繼
續在香港舉行。

冀更多盛事為港注動力
她續說，巴塞爾藝術展香港展會和同

期的法國五月藝術節，以至上星期的國
家盃場地單車賽，都充分展示了香港有
能力在疫情下安全地舉辦大型活動，期
望未來有更多盛事在香港呈現，豐富市
民的文化和體育生活，並為經濟注入動
力。
林鄭月娥強調，她十分支持香港的藝

術發展，過去多次出席巴塞爾藝術展香
港展會，在2018年首次訪問瑞士時亦
特別到訪巴塞爾，鞏固兩地的合作關
係，「特區政府一直大力推動藝術發展
和投資於藝術基礎設施。西九文化區的
M+博物館和香港故宮文化博物館預計
分別在今年年底和明年年中開幕，屆時
該兩座世界級博物館與經擴建的香港藝
術館將成為香港的文化新地標；興建中
的東九文化中心亦預計將於2023年下
半年啓用，為本地藝術家提供孵化藝術

科技平台。」
「在國家第十四個五年規劃中有關香

港的部分，首次提出中央支持香港發展
為中外文化藝術交流中心，是對香港文
化定位充分肯定，亦將為香港融入國家

發展大局帶來龐大的機遇。
此外，2020年施政報告亦提出政府積

極推動發展藝術科技，我期望創新和科
技的應用能更好地發揮香港的文化特
質。」她說。

林鄭觀巴塞爾藝展：證疫境可安全辦活動

《十年》導演「坐監逃避論」被黃絲圍插
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● 歐 文 傑
話：「坐監
都可以係另
一 種 逃
避」。

fb截圖

▲行政長官林鄭月娥為頒獎禮致賀辭。
2020年度邵逸夫獎網上頒獎禮截圖

▶6名傑出學者獲頒2020年度邵逸夫獎。
2020年度邵逸夫獎網上頒獎禮截圖

●林鄭月娥到灣仔香港會議展覽中心參觀第九屆巴塞爾藝術展香港展會。

●天文台指
今個月雖未
完結，香港
的熱夜數目
已打破歷來
5月最多熱
夜的紀錄。
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